dans des écoles du Québec acquérir de l'expérience dans le domaine de l'enseignement. Ils passent ensuite cinq semaines dans un pays africain où ils mettent leurs connaissances en pratique, enseignant la sécurité humaine dans des écoles et des collectivités.

Véronique Côté a été stagiaire en Tunisie en 2002. « Cette expérience m'a transformée, affirme-t-elle. J'ai pu m'ouvrir à une autre culture et échanger des idées avec des gens dont la mentalité était parfois différente de la mienne. » Les stagiaires ont produit des vidéos, organisé des rencontres avec des dirigeants locaux et, explique Véronique, « enseigné aux enfants que les droits existent pour assurer que nos besoins sont satisfaits ».

Programmes de travail au Canada

Pour les jeunes qui préfèrent rester au pays, le MAECI offre d'autres occasions de s'initier aux grands dossiers de la politique étrangère, notamment le Programme des jeunes ambassadeurs pour l'action contre les mines, que réalisent en coopération Mines Action Canada et la Croix-Rouge canadienne. Ce programme unique en son genre est conçu pour sensibiliser et mobiliser la collectivité. Des organisations de toutes les régions du Canada accueillent chaque année de jeunes ambassadeurs, qui s'emploient à faire connaître par leur enseignement les effets dévastateurs des mines terrestres sur les civils innocents et leurs collectivités. Leur travail aide le Canada à tenir son engagement en faveur d'une interdiction complète des mines terrestres.

Depuis sa création en 1998, quelque 33 jeunes ambassadeurs ont participé à ce programme. Un d'entre eux, Darryl Toews, de Morden (Manitoba), a travaillé avec des enseignants et des étudiants de toute sa province. « Je voyais mon rôle comme celui d'une personne-ressource, voire d'un animateur chargé de motiver les gens à faire plus que se renseigner sur le problème et à agir pour aider à le résoudre », de dire Darryl.

En 1999-2000, à titre de jeune ambassadeur, Darryl a organisé durant 11 mois des exposés, des collectes de fonds et d'autres activités. Il s'agissait de sensibiliser l'opinion du public au problème mondial des mines terrestres et de l'informer sur l'action que mène le Canada pour la mise en œuvre de la Convention d'Ottawa sur l'interdiction de ces mines. La réaction était souvent extraordinaire : « J'ai été maintes fois très inspiré par ce que faisaient des jeunes ici, et pour moi cela a été l'aspect le plus enrichissant de l'expérience que j'ai vécue. »

La Conférence sur les enfants touchés par la guerre, qui a eu lieu à Winnipeg en septembre 2000, a aussi été une

occasion exceptionnelle de participer à l'élaboration de la politique étrangère (voir Canada -Regard sur le monde, numéros 9 et 10). Des jeunes y ont siégé avec des adultes à la table de décision et, après la conférence, ont collaboré comme conseillers à d'autres projets visant les enfants touchés par la guerre.

Dans le cadre de sa campagne en faveur de la Cour pénale internationale, le MAECI a aidé War Child Canada à organiser un forum des jeunes sur la justice pénale internationale, à Ottawa, du 1er au 3 mars 2002. Cinquante étudiants d'écoles secondaires et d'universités de toutes les régions du pays ont assisté à cette conférence pour mieux s'informer au sujet de la justice internationale et de la Cour.



En avril 2000, Darryl Toews et Carla Potts, jeunes ambassadeurs pour l'action contre les mines, observent le déminage dans un quartier de Sarajevo, en Bosnie-Herzégovine.

Une occasion à saisir

Aux jeunes qui envisagent de participer à l'une ou l'autre des initiatives du Ministère à leur intention, Philip Strong n'a qu'un conseil à donner : « Ne laissez pas passer une occasion comme le programme de stages. »

« Ce sera une année formidable », dit Darryl Toews du programme d'action contre les mines. Selon lui, il est particulièrement gratifiant de voir les résultats de son travail.

Annik Lussier sait que les participants aux programmes du MAECI pour les jeunes risquent d'éprouver des frustrations et de traverser des moments difficiles. Mais le plus important, rappelle-t-elle, « c'est que vous en retirerez une expérience des plus enrichissantes ». *

www.dfait-maeci.gc.ca/interns

www.dfait-maeci.gc.ca/123go